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Fragen: 

1) Welche strukturellen Massnahmen werden getroffen, um die SDGs in der Bevölkerung bekannter zu 
machen und die ZivilgesellschaD, die WissenschaD und WirtschaD in die Umsetzung miteinzubeziehen?  

2) Was hat Liechtenstein für Massnahmen, Strategie und Datengrundlagen geplant, um die Ziele bis 
2030 verpflichtend umzusetzen?  

3) Welche Massnahmen ergreiD Liechtenstein, um vulnerable Gruppen in ihren Rechten in Bezug auf 
die SDGs naPonal und internaPonal zu schützen und zu fördern?  

 

Wir begrüssen die freiwillige BerichterstaQung der Regierung Liechtenstein über die SDGs und die 
Agenda 2030. Aus dem Bericht wird deutlich, dass die Umsetzung der Ziele nicht angemessen 
fortgeschriQen ist. Wir stellen dieselben Forderungen wie 2019.  

Es fehlen zahlreiche Datengrundlagen, damit die SDGs naPonal messbar sind, geschweige denn 
internaPonal vergleichbar. Neben geeigneten Indikatoren braucht es Konzepte und staatliche 
Strategien, welche die Umsetzung für 2030, trotz Regierungswechsel garanPeren.  

Auch hat es die Regierung bisher verpasst, die ZivilgesellschaD bezüglich der Umsetzung und dem 
Monitoring der Ziele (siehe Ziel 16.1) miteinzubeziehen. So sind Ansichten von vulnerablen Gruppen, 
der verschiedenen GeneraPonen, den Experten oder anderen Akteuren oder intersekPonelle 
PerspekPven nicht berücksichPgt. Die Öffentlichkeitsarbeit zu den Zielen wurde fast ausschliesslich 
durch die SDG Allianz, einem NGO-Netzwerk, bestriQen. Ein diskriminierungsfreier Zugang zu allen 
gesellschaDlichen Bereichen und eine nachhalPge Entwicklung in Richtung Chancengleichheit ist nicht 
gewährleistet. Einige spezifische Themen sind:  

Für die Erreichung der Klimaneutralität bis 2050 braucht es Umsetzungspläne, welche nicht nur 
Massnahmen im Bereich Effizienz und Konsistenz beinhalten, sondern auch verstärkt das Thema 
Suffizienz miteinbeziehen. Konkret ist der Zusammenschluss des Kreislaufes in allen Bereichen 
fundamental, um die vorhandenen Ressourcen zu schonen.   

Es gibt eine hohe gesundheitliche und umweltschädliche Belastung durch den motorisierten 
Individualverkehr in Liechtenstein, geeignete Lösungen für dieses Problem sind nicht vorhanden.  

Die RaPfizierung der BehindertenrechtskonvenPon und eine genderbasierte Gleichstellungsstrategie 
fehlen. In der Armutsbekämpfung sind keine Massnahmen formuliert, und eine sehr notwendige 
Erfassung der SituaPon der LGBTQI+ Community ist nicht erfolgt. 

 

Eine Stellungnahme des Vereins für Menschenrechte in Liechtenstein (VMR) in Zusammenarbeit mit 
dem Verein Jugend Energy, dem Verkehrs-Club Liechtenstein (VCL) und dem Frauennetz 
Liechtenstein. Stellvertretend für alle 62 Mitglieder und Partner:innen der SDG-Allianz. 
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QuesPons: 

1) Which structural measures are being taken to raise awareness to the SDGs among the populaPon 
and to involve science, economy and civil society in the implementaPon of the Agenda 2030?  

2) What measures, strategies and data collecPons are planned to reach the goals by 2030 and to face 
the internaPonal comparison?  

3) How does Liechtenstein protect and promote the rights of vulnerable groups regarding the SDGs on 
the naPonal and the internaPonal level?  

 

We appreciate the VNR of the Government of Liechtenstein on the implementaPon of the Agenda 
2030. However, the implementaPon of the goals has not progressed adequately, as we are sPll raising 
the same demands as in 2019 aDer Liechtenstein’s first VNR. 

There is a lack of SDG related data and indicators. Therefore, the SDGs are not measurable naPonally 
or comparable internaPonally. We demand suitable SDG indicators, long-term concepts and naPonal 
strategies that ensure the implementaPon of the SDGs by 2030. 

So far, the government has failed to involve civil society in the implementaPon and monitoring of the 
goals (like in goal 16.1). Thus, intersecPonal perspecPves of vulnerable groups, various generaPons, 
experts and other stakeholders have not been taken into consideraPon. The public relaPons work on 
the SDGs was carried out almost exclusively by the SDG Allianz Liechtenstein, a local NGO-Network. 
Some specific issues are:  

To achieve climate neutrality by 2050, implementaPon plans are needed that not only include measures 
in efficiency and consistency, but also increasingly incorporate the topic of sufficiency. In concrete 
terms, closing the loop is fundamental in all areas to conserve exisPng resources.   

There is a health and environmental burden from automobiles in Liechtenstein, suitable soluPons to 
this problem are not available.  

The raPficaPon of the CRPD as well as a gender-based equality strategy are missing. No measures have 
been formulated in poverty reducPon. A much-needed base-line study about the LGBTQI+ community 
has not been made. Non-discriminatory access to all areas of society and sustainable development 
towards equal opportuniPes is not guaranteed. 

 

 

A statement by the Liechtenstein Na0onal Human Rights Associa0on (NHRI) in coopera0on with the 
Associa0on Youth Energy, the Liechtenstein Associa0on for Transport and Environment and the 
Women’s Network Liechtenstein. On behalf of all 62 members and partners of the SDG Allianz 
Liechtenstein.  


